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香港大學學生會刊物《學苑》又一次令全港失
望，是次透過《雨傘革命特刊》《除魅》展現了
過往冥頑不靈的本色，又以「邀稿」和「受訪」
的形式，向大學內外的讀者宣示「港獨」主張，
把學生刊物騎劫成為「港獨派」的宣傳品。
《學苑》除了準備印刷以供大學生傳閱外，也
同時把刊物電子檔上存網上供下載，理應對內容
作嚴緊審視，以避免鼓吹不良或違法的資訊被廣
傳，荼毒讀者。然而，《學苑》看來未有汲取過
去被批評傳播分離主義的負面訊息和鼓吹「港
獨」歪論的教訓，繼續罔顧學界的福祉，我行我
素，以內容含「港獨」色彩寓意的文章向讀者
「洗腦」，司馬昭之心路人皆知。
是次特刊的受訪對象包括違法「佔中」發起人

之一的該校法律學院副教授戴耀廷，訪問中無疑
主觀地美化了所謂的「公民抗命」，一面倒地
「認受」為全港市民帶來不便和尷尬的「雨傘運
動」；特刊亦為了強化刊物把抗命合理化的預設
背景，找來了當時的民陣副發言人、現為香港大
學法律碩士學生的楊政賢作為其中一名受訪者，
訪問中也有抹黑警隊和矮化警權之嫌，立場相對
偏頗主觀。
部分文章也有大幅度對所謂本土派的青年政客
作刻意描繪，刊物有否被列作選舉開支或抵觸選
舉法例，則相信可由有關的執法機關作定斷。
《學苑》採編屢踏鋼線，遊走法律和思維禁區，
是勇武是愚蠢，自行判斷。校園理應是純潔之地，
學術應遠離政治，更應與非法行為和煽動違法之舉
劃清界線，可是，《學苑》卻屢犯學界天條，以
「港獨」、「建軍」等大逆不道見解作招徠，是僭
越了道德城池和言論底線，須被叫停。

林志成
中華基金會副董事長

國民黨10月17日召開臨時「全國黨員代表大
會」，撤銷「總統」候選人洪秀柱的參選資格。
國民黨這次「換柱」是創台灣史上的首例，即政
黨正式提名的「總統」候選人竟然被撤換，撤換
理由竟是要真正去落實該政黨的黨綱政策(統一綱
領)，真是滑天下之大稽。
去年「九合一」縣市長選舉，國民黨面臨自遷
台以來最嚴重的挫敗，然而黨內「本土藍」與
「深藍」間的內鬥卻更為加劇，集中表現在2016
年國民黨「總統」候選人的攻防上。馬英九支持
洪秀柱是希望她擋下本土派的王金平，之後再主
動退選，改由馬屬意的接班人吳敦義「接受徵
召」的方式代表國民黨參選。沒想到洪假戲真
做，最後決意參選到底，同時不以勝選為考量，

而是以「宣傳理念」為目的，奪取國民黨的黨權
為目標。

洪秀柱氣勢低弱拖累國民黨選情
洪秀柱取得國民黨「總統」候選人資格之後，

除了對黨內大佬與地方派系實力派直言批評，也
不走她最弱的基層，揚言不拿國民黨的一毛錢，
她要經由公開透明的小額募款來打完選戰。她要
打的是「空戰」(指經由文宣打選戰) 而不打傳統
的「陸戰」(打組織戰)。據傳某教授曾在洪秀柱
辦公室內部核心幕僚會議上說：「台灣這麼小的
地方，選什麼『總統』？」已經標明洪要打的就
是一場不是選戰的選戰。另一方面，洪秀柱的兩
岸主張「一中同表」、「不可以講中華民國」、

「兩岸終極統一」，這樣
「急統」論述，刺得國民
黨急跳腳，出面一再替
洪「澄清」，沒想到洪與
「洪辦」成員反而不斷在
公開場合與黨中央對
幹。
當洪秀柱氣勢愈來愈低

弱，固然「總統」這一局
沒戲，卻讓國民黨的「立
委」選情也受到強烈衝
擊，不僅原本已全面潰敗
的南部選情根本救不起
來，連「五五波」的中部
選情也岌岌可危，向來號
稱是國民黨「銅牆壁區」
的台北市與新北市竟一半
席次都守不住。據國民黨
中央評估，恐怕連三分之
一的席次，即35席都不
到，而外界的民調則評估
應該只在25席上下，國民

黨將成為完全不具影響力的小黨。
國民黨在明年非常可能滅頂的情況下，以選戰

勝負考慮，或許別無選擇只有快刀斬亂麻。在大
佬包括馬英九、連戰、吳伯雄、王金平的支持下
決定「換柱」。可以確定的是，國民黨「立委」
選情可能因此可以止血，只是「總統」選情慘
敗，而且輸了國民黨已經少得可憐的「體面」。

「換柱」原因堪玩味
讓筆者覺得更足玩味的是，國民黨主席朱立倫

用以切割與批判洪秀柱的力點，竟是因為洪在
其兩岸政策中的「一中同表」、「憲法終極統
一」等論述，「與國民黨長期以來的主張有所落
差，且與台灣主流民意有所偏離。」
對大陸而言，一些長期「寄希望於國民黨」的

朋友們應該深思一下。首先，「一中同表」與
「憲法終極統一」，本就是大陸的階段性與終局
性政治目標。如今，國民黨卻以這些理由展開
「換柱」行動，並由其黨主席宣示，那各位長期
以來一直「寄希望於國民黨」，究竟是國民黨太
會忽悠，還是諸公們忘了兩個「寄希望於」中更
重要的後一個「寄希望於」呢？
其實只要對國、民兩黨的兩岸政策進行比較分
析，就會發現其中雖有分歧，實際有更多的重合
或交集。很多時候，我們還真挺難分辨代表民進
黨參選下屆「總統」的蔡英文所主張的以現有
「憲政」架構處理兩岸關係的主張，與馬英九及
朱立倫的立場究竟有何差異。
其次，浪漫的情懷確實是可貴的，但在處理政

治事務，尤其是兩岸關係這樣事關千秋的事務
上，還是採取比較冷靜、理性與務實的態度才好
吧！是不是應該反思一下，修正以往偏頗的，甚
至某種流於一廂情願或不切實際的主觀想法或心
態。實事求是，才是處理政務的態度。如若忽略
對台灣社會現實的客觀分析與掌握，必會對形勢
發展、預期產生重大落差與誤判。

國民黨「換柱」的政治玄機

蔡 毅 港區全國人大代表

拓展「本土文化遊」 鞏固港旅業優勢

近年以來，本港在拓展迪士尼樂園、大嶼山
纜車、名店街等國際現代旅遊項目方面，取得
了很好的發展。但是，我們應當看到，這些旅
遊項目，隨各地經濟的發展，各種國際品牌
的奢侈消費、娛樂性旅遊項目亦陸續在內地和
周邊國家複製出現，像上海的迪士尼，北京的
國際名店街、環球主題公園，廣州的長隆樂園
等，如雨後春筍般湧現，使本港面臨更多的同
質競爭。積極拓展具有香港獨特性的「本土文
化遊」成為當務之急。新加坡在這方面的成功
經驗，很值得本港學習。

發展「本土文化遊」是當務之急
首先，本港應學習新加坡的克拉碼頭，積極

拓展既有國際性，又有本土性的旅遊點。克拉
碼頭是新加坡「本土文化遊」的成功典範。新
加坡河沿岸的風情、食店及商棧，經過保留規
劃及整修後，搖身一變為該地時髦休閒的最佳
去處，克拉碼頭成為新加坡河岸的最佳景點，
為遊客提供有本地特色的商品，更提供以本地
特色為主的多樣化餐飲食品，成為遊客到新加
坡旅遊的熱門。現在的「香港遊」正是缺乏這
種特色景點。其實，我們的西環碼頭區、舊啟
德機場和西九文化區，都有打造成為「香港的

克拉碼頭」的條件。
其次，香港是中西文化的交匯點。香港文化

帶有中西融合的特點，這是世界上所獨具的旅
遊優勢。政府應積極統籌，在政策與資金上予
以扶持。香港的一些著名教堂、建築、歷史遺
蹟、具有情懷的港式酒樓茶餐廳等特色文化景
點，加上「中環原創坊」等中環街市活化區，
應與叮叮電車等特色交通工具相連，組成一條
「本土文化旅遊線」。新界的南丫島、大澳、
大嶼山漁村、民宿及海鮮檔，在進行必要的交
通與住宿改善及推廣後，完全可以打造成以美
景、美食、購物，以及天然氧吧為特色的「離
島休閒遊」。
其三，香港素有「美食之都」美譽，不少遊

客都慕名而來品嚐地道美食。然而，很多港人
熟悉的懷舊特色味道近年逐漸消失。財政司司
長曾俊華在本年度的財政預算案中提出引入外
國美食車的概念，希望讓遊客一邊享受美食，
一邊欣賞香港的美景，美食車亦可售賣本地特
色的食物，如牛雜、魚蛋等，這個設想應盡快
落實。政府應在海邊廣建步行長廊，並在海邊
長廊的精華地段開闢「港式美食車」，培訓青
年學會烹調香港傳統美食。這樣既可解決就業
問題，又為香港旅遊增加特色。另外，可利用

香港高水準的專科醫療
服務和身體檢查，把保
健式醫療服務結合到休
閒旅遊中，旅客來港觀
光購物外，兼做身體檢
查、享用保健式醫療服
務，令旅客延長留港時
間，帶動旅遊業發展。

提高旅遊業附加值
其四，應當將發展「本土文化遊」與青年

創業相結合。特區政府已撥款3億港元成立
「青年發展基金」協助青年創業。近年來，
數據傳輸、數據分析、數據存儲以及雲端計
算、大數據、移動支付等新技術正改變人們
的生活方式。隨電子商務和移動支付的普
及，一些位置偏遠或規模較小的企業也能夠
觸及到客戶。希望政府拓展香港青年利用線
上交易平台電商創業，協助本港的中、小旅
館、民舍拓展島內外「本土文化深度遊」，
既為年輕人創業，也為「香港本土文化遊」
打開一條新路。
為了更好發揮香港旅遊業優勢，促進香港旅

遊業可持續發展，香港應進一步提高旅遊業的
附加值，發展多元化主題旅遊，特別是拓展具
有不可複製的「本土文化遊」，拓展香港旅遊
業發展新模式，增強香港旅業競爭力。希望在
政策與資金上加以扶持，特別是鼓勵中小企與
年輕人發展旅遊業的熱情，引導民間企業推動
旅遊業走出新路。

從年初開始，香港經濟兩大支柱：零售及旅遊開始變差，情況持續將不利香

港經濟發展。旅遊業佔本港GDP的4.7%左右，同時提供了大量就業機會。香

港要振興旅遊業，除重塑好客之都的形象外，應當向新加坡和內地一些周邊城

市學習，積極拓展香港特色的「本土文化遊」等多項措施。

■蔡 毅

公務員士氣受打擊狀況不能容忍
公務員士氣受到打擊，是冰凍三尺，非一日之寒。近
年來，部分反對派議員一再在議事廳和公開場合辱罵和
挑釁官員，無奇不有，包括辱罵官員「狗官」、「奴
才」等極度侮辱性粗口，更在議事堂內外掃枱、擲物，
甚至作出「掟你汽油彈」的恐嚇，不但令整個議事堂充
滿暴力，而且將暴力政治蔓延到社會。更惡劣的是，對
公務員的欺辱發展到網上欺凌，全家起底。而且，自從
激進反對派議員引進辱罵和挑釁官員方式，並博得媒體
注意，其他反對派議員便爭相效法，官員和公務員迫於
民粹形勢，無奈啞忍或接受。但是，當公務員被公開羞
辱、被暴力挑釁、被網上欺凌，而只得逆來順受的時
候，這對公務員的士氣打擊實在太大。

林鄭月娥為公務員主持公道
林鄭月娥表示，自己已在政府內部發出指示，日後任
何官員不能接受飲鉛水的屈辱，這不單是維護個人尊
嚴，亦是維護特區政府尊嚴。輿論普遍指出，林鄭月娥
宣佈「拒絕辱官」指令，主要是為公務員主持公道，是
要在「泛政治化」的香港社會下，為政府官員尤其公務
員爭取工作空間。即使是反對派中也有人直言，公務員
過去在立法會遭到不禮貌語言挑釁，甚至被掟嘢的事件
多了，林鄭今次表現是為公務員討回公道。
林鄭月娥坦然表示：「我有足夠的心理準備，我剛

才的一番說話又會被扭曲、被抹黑，引來人身攻擊，
但是應該講的說話就應該講，前人話『人到無求品自
高』，今日我話『官到無求膽自大』，我有膽指出今

次鉛水事件很早發生的時候，我已經有膽承認我們的
制度是有不足不善之處，我亦努力督促所有部門要做
跟進善後的工作；我有膽指出今次事件被政治化這個
現象；我有膽冒被批評護短的風險，為我盡心盡力
的公務員討回公道。」林鄭月娥親和包容而又堅持原
則、忍辱負重而又堅忍不屈的形象和作風，給市民留
下良好印象，也有效化解了政改諮詢中遇到的種種刁
難和阻礙。林鄭月娥真正是：一身正氣無媚骨，心底
無私天地寬。林則徐任兩廣總督時在總督府衙題書的
堂聯寫道：「海納百川，有容乃大；壁立千仞，無欲
則剛。」林鄭月娥海納百川的胸懷和壁立千仞的正
直，來源於「無求」亦即「無欲」。只有摒除私欲，
才能堅持正道直行。

林鄭月娥義正詞嚴字字有理
林鄭月娥一針見血指出，過去多月留意到，鉛水風

波在3方面有「政治化」現象：一是誇大問題，「泛
民」議員動輒說市民「飲鉛水」、「中鉛毒」，惟資
料說明不合格水辦和血鉛超標者均屬極少數，且健康
風險並不算高；二是要求無理，例如「全邨驗水、全
民驗血」等，既不科學又不符效益，倘如是則沒有資

源為其他屋邨及幼稚園驗水；
三是製造矛盾，包括市民與官
員之間的矛盾，以及港人與內
地之間的矛盾，其目的只為羞
辱官員和挑動兩地衝突。林鄭月娥從容陳述，以理服
人，不亢不卑——她批評反對派議員對公務員團隊謾
罵，用上「態度散漫」、「心術不正」、「圖謀個人
利益」、「諉過於人」等字眼，她覺得不能接受，必
須反駁。林鄭月娥的反駁義正詞嚴，字字鏗鏘，字字
有理，香港社會許多人都為她鼓掌！
林鄭月娥之所以備受尊重，除了她的能幹之外，也

在於她每每在面對困難的政策決定時，她不會迴避或
閃躲，而是願意承擔責任，即使面對批評、責難，林
鄭月娥擇善固執，不言受屈受辱。少數反對派及其喉
舌愈是將林鄭月娥視為眼中釘，竭盡抹黑攻擊之能
事，就愈證明林鄭月娥維護港人福祉，林鄭月娥就愈
得到市民的支持。多位特區政府官員力挺林鄭月娥的
言論，其中行政長官梁振英表示，迫官員飲聲稱含鉛
的水，不是正常、正當的做法；他重申，特區政府重
視食水含鉛事件，明言政府上下一心，日以繼夜地解
決各種問題，實事求是，沒有迴避問題。

龍子明 全國政協委員 香港青年交流促進聯會創會主席

林鄭月娥激濁揚清鼓舞公務員士氣
立法會上周否決反對派提出引用權力及特權法調查鉛水事件的議案，政務司司長林鄭月娥

在總結發言時，義正詞嚴批評反對派議員在3方面將鉛水事件「泛政治化」，她表示：「前

人話『人到無求品自高』，今日我話『官到無求膽自大』。」社會各界高度讚譽林鄭月娥不

僅鼓舞公務員士氣，而且激濁揚清弘揚正氣，為香港社會發揮了抑惡揚善、扶正祛邪的正能

量。
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自6月中旬以來，中國股市發生了一連串驚心動魄的
故事，但是，其核心問題是「系統性安全」狀況如何，
管理層對市場的態度正在逐步轉變。
如果說自6月15日至7月9日的股災從5,178點跌至

3,300點之時，管理層還鼓勵證金、匯金、券商等「國家
隊」出手借商業銀行貸款托指數救市的話，那麼8月18
日以來從4,100點至8月26日2,850點的暴跌，監管部門
的維穩方式開始轉變為「治市」──創造一個公平公正
的大環境，而非一味地依靠注入資金救市。
應該說，管理層從「救市」向「治市」轉變，在觀念
上是一個質的飛躍。面對股指創歷史性暴跌，「國家
隊」改變之前的托指數救市的方式，意義重大。
在股市存在泡沫的情況下，托市不會取得良好效果，
而治市則可以給市場營造公平交易、抑制惡意做空或做
多的環境。
之前救市的事實證明，如果救市為的是托指數不跌，
「國家隊」多少有些有心無力。但是，如果救市的目的
是竭力維持資本市場的穩定，A股市場在將潛伏在裡面
的泡沫擠壓得差不多的時候，逐步企穩回升只是水到渠
成的事情。
然而，管理層該如何「治市」，需要把握好尺度。如

果「治市」過緊，則股市會治死或使市場成為一潭死
水；而如果「治市」過鬆，還不如不治。自8月18日以
來的這輪股災之後，證監會加大了監管力度，力爭還市
場一個更加公平公正的投資環境。
首先，要做的依然是穩定市場，恢復投資者信心。如
果A股市場連一個基本的法制環境都沒有，交易規則朝
令夕改，資金槓桿任意選擇，以至於市場炒作者能夠在
股市上漲時隨心所慾地增加槓桿倍數，在股市下跌時肆
無忌憚地通過股指期貨惡意做空，這樣下來必然會嚴重
傷及到A股市場的穩定，以及投資者信心的恢復。之前
的救市經驗表明，講故事、炒概念對於恢復市場信心來
說如同隔靴搔癢。在救市周期內，市場體系的修復與完
善，包括交易規則、去槓桿、干預邊界，以及一個成熟
資本市場所需要的法治環境，對於穩定市場以及恢復投
資者信心來說顯得尤為重要。
除此之外，管理層需要通過救市來衍生出價值投資文
化，而絕非讓投機色彩濃重的賭場文化在A股市場得以
滋生和蔓延。在之前的救市過程中，證金公司不僅買入
了權重藍籌股，而且購買了眾多的中小盤股，更要命的
是，這當中還包括瀕臨退市邊緣的梅雁吉祥這類績差
股。如此一來，就會讓大家跟在「國家隊」後面惡炒績
差股、小盤股，使得市場烏煙瘴氣。以上證金為代表的
「國家隊」就算救市成功，卻也不具備引導市場進行理
性投資的成熟理念，市場的投機氛圍依然濃厚。
與其盲目「托市」，不如悉心「治市」。中國證券市

場向來有「不治就亂，一治就死」的規律，這就需要在
「治市」的過程中，管理層從頂層設計上入手，在出台
治市新政時，要使得在「治市」之後既要保證股市的波
動趨緩，又要使得股市具有活躍度，把握好火候。

轉
變
救
市
方
式
是
中
國
股
市
的
大
利
好

■責任編輯：楊 友 2015年10月20日（星期二）評論部電郵地址：opinion@wenweipo.com

■龍子明

■國民黨臨時「全代會」決定「換柱」，支持者擁抱洪秀柱，為她打氣。


